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本报讯（通讯员 程道来）由上海市节能工程技术

协会主办，我校和上海市节能工程技术协会奉贤分会

联合承办的“节能企业创新产学研合作沙龙”近日在

奉贤校区举行。副校长陈东辉出席并讲话。上海市节

能工程技术协会秘书长、上海创新节能技术促进中心

主任陈宏以及来自上海电气中央研究院、施耐德（中

国）有限公司上海分公司等 20 家企业的 25 位企业专

家代表，来自我校生态学院、城建学院的相关专业教

师代表，科技处相关负责人等参加了会议。

陈东辉对上海市节能工程技术学会将“节能企业

创新产学研沙龙”放在我校举办表示感谢，对参与沙

龙的 20 多个企业专家表示欢迎，同时他详细介绍了

我校概况及学校在产学研节能创新方面的情况。

会上，陈宏作了题为“实施节能科技创新服务模

式”的讲座，多位校企专家围绕“节能·创新·应用”主

题作了发言。其中，我校张志国教授、钱惠国高级工程

师、冯劲梅副教授、董智广副教授针对屋顶节能绿化、

能效检测与评估、锅炉、空调的节能创新、应用案例等

进行了详细介绍。

“节能企业创新产学研合作沙龙”
探讨节能创新应用
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教苑与学子 2015年 10月 31日

本报讯（通讯员 姜伟 刘永猛）10 月 25 日，从古城

西安传来喜讯，我校代表队在第十一届全国大学生“新

道杯”沙盘模拟经营大赛全国总决赛上获得一等奖。

全国大学生“新道杯”沙盘模拟经营大赛是目前

国内最具影响力的大学生学科竞赛之一。本次大赛

的主题是“创新放飞梦想，创业成就未来”。参加比赛

的杨屹婷、汪舒欣、田亿、杨洪和胡俊 杰同学分别来

自经管学院、材料学院和工创学院。此次比赛是我校

代表队第 3 次代表上海市本 科 高 校参加 全国总决

赛，是我校自 2006 年参加该项赛事以来获得的最好

成绩，也是上海市本科院校自参加全国总决赛以来

的最好成绩。

在“大众创业，万众创新”的时代背景下，此次比赛

的获奖增强了我校大力开展“三创教育”的信心，学校

将鼓励更多的学生积极投身到参与到创新、创业的活

动中来。

本报讯（通讯员 李建民）我校与广东铭康香精香

料有限公司合作共建香料香精联合实验室的签约暨

挂牌仪式 10 月 21 日在图书馆举行。副校长陈东辉及

中国香料香精化妆品工业协会理事长陈少军、广东铭

康香精香料有限公司总经理吴焕清出席仪式。

仪式上，香料学院院长、香料所所长肖作兵和铭

康公司总经理吴焕清分别代表校企双方在合作协议

上签字。陈东辉与吴焕清共同为联合实验室揭牌。

陈东辉在讲话中充分肯定了“联合实验室”这一校

企合作模式，认为这对于科学研究、人才培养和协同创

新具有重要的意义。陈少军表示，作为香料行业名企的

铭康公司与国内唯一系统培养香料香精人才的上海应

用技术学院结缘，共建香料香精联合实验室，开启了香

料行业校企合作崭新的一页，中国香料协会将给予全力

支持。吴焕清希望借此平台，更好地推进校企合作，实

现双方互惠共赢和产品、人才双丰收。

本报讯（通讯员 张朋光）“2014-2015 年

度上海高校思想政治理论课新上岗教师专

题培训”10月 23日至 25日在我校举办。副

校长张艳萍在开班仪式上致辞。来自全市 18

所高校的近 40名新上岗教师参加了培训。

在为期 3天的培训中，来自上海社科院、

中共山东省委高校工委、上海交通大学、山西

大学、上海大学、东华大学、上海理工大学、上

海政法学院等高校的专家学者为学员们作了

专题报告。学员们除了聆听了专家报告，还进

行了教学观摩、小组研讨等活动，形式多样，

生动活泼。学员们纷纷表示，通过紧凑而充实

的学习，大家增长了见识，受益匪浅。

本次培训班由上海市教委德育处、上海

市学生德育发展中心主办，我校马克思主义

教育部和“李国娟工作室”承办。截至目前，

我校已连续成功举办两届上海市新上岗思想

政治理论课教师培训班，培训人员百余人。

本报讯（通讯员 周峰）为加强教师队伍

建设，不断提高青年教师的教学技能和教学

水平，学校于今年 5 月份启动了第八届青年

教师讲课比赛。10 月 22 日，从 39 名初赛选

手中脱颖而出的 12 名青年教 师 进行了决

赛。校长刘宇陆和副校长叶银忠到现场观

摩比赛，听取专家点评并进行交流。

参赛教师在赛前 20 分钟抽取一个教学

阶段并按抽签顺序进行比赛。讲课包括 5 分

钟说课和 15 分钟讲课两个环节。比赛过程

中，参赛教师精神饱满，准备充分，逻辑清

楚，PPT 制作精美，教学手段灵活多样。参赛

教师的精彩表现获得评审专家的一致好评。

叶银忠在比赛结束后作了总结发言。他

指出，教师教学的最终目的首先是让学生更

好地学习，教师应从教学中能否启发学生新

的思维、学生能否学到需要的知识、课程教

学是否具有挑战性、学生能否得到教师的指

导四个方面探索科学的评教体系，从课堂教

学的组织、帮助学生发展、科学评价学生学

习、自我发展提升以及参与学校管理五个方

面提高自身的职业能力。最后，叶银忠希望

青年教师能从比赛过程和专家指导中受益，

进一步提高自身教学能力和水平。

经评审专家打分评审，机械学院李芳荣

获一等奖，城建学院柯翔西、理学院李潇潇

荣获二等奖，电气学院安静、生态学院吴

威、外国语学院迟娟荣获三等奖，城建学院

石春香、材料学院张娜、人文学院叶静、计

算机学院余艳芳、马克思教育部潘喜颜荣获

优胜奖。

本报讯（通讯员 赵倩）为及时了

解与跟进我校基层党建品牌特色项

目的进展情况，督促各项目组按时完

成预期目标，10月 20日，学校组织了

2015 年基层党建品牌特色项目中期

推进会，校党委常委、组织部长田钦

出席会议，各项目负责人参加会议。

会上，各项目负责人作了发言，

重点阐述了项目开展过程中面临的

困难和问题，以及下一步的对策和

推进方案。大家针对问题出点子，结

合工作给良策，交流了思想，提高了

认识，明确了目标，清晰了思路。

田钦对每个项目的开展提出了

具体的指导意见，他认为本次党建品

牌特色项目的中期推进工作体现了

三个特点：一是搭建平台，交流学习；

二是凝练做法，突显成效；三是聚焦

问题，深入推进；他提出，党建项目的

开展需要“边研究、边实践、边总结、

边凝练、边提升”，需要把准方向，不

断创新机制，深化内涵，提高质量。田

钦希望今后每个党支部都能基于已

有的工作基础形成自己的特色项目，

力争以“一总支一品牌、一支部一特

色”项目活动的推进为我校基层党建

工作的科学发展起到一定的示范、引

领和辐射带动作用。

下一阶段，学校将针对党建项

目开展过程中遇到的问题进行梳理

研判，共性问题齐抓不放，个性问题

对症解决，从严从实抓好党建工作

常态化督导和精准化落实，促进全

校基层党建工作整体推进。

◆ 10月 23日，上海立信会

计学院校党委副书记、工会主席

朱坚强一行来访我校。校党委副

书记、工会主席宋敏娟接待来访一行。双方

就新形势下工会工作如何深化“教工之家”

建设内涵、如何把对教职工关心、关怀、关爱

落到实处等方面进行交流。（魏立群）

◆ 10 月 21 日，濮阳职业技术学院、河

南大学濮阳工学院党委书记陈景涛一行前

来我校考察。校党委副书记、副校长张艳萍

会见了陈景涛一行。双方围绕学科专业建

设、人才培养模式、校企合作等进行了交流

座谈。（张娟娟）

◆ 10 月 19 日，美国肯塔基大学文理

学院院长马克·考恩布鲁、肯大孔子学院主

任修华静、教学强化中心主任、英语语言中

心主任等一行 5 人来访我校，校长刘宇陆

热情会见了来访的客人。（宁雪霏）

香精香料联合实验室签约挂牌

第十一届全国大学生“新道杯”
沙盘模拟经营大赛我校代表队喜获一等奖

基层党建品牌特色项目
中期推进会明确下阶段工作政X
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（上接第 1 版）指标，是两年内必须达成的目标。

记者 :为了保证计划目标的达成，学校具体制定了

哪些举措？

刘宇陆校长 :我校是由上海三所办学特色鲜明的

行业高校及原国家轻工业部所属上海香料研究所合

并组建而成，有 60 余年的优良办学传统和行业办学

特色。我校以建成高水平、应用型、多科性的应用技

术大学，努力成为现代职业教育体系中的领头羊为

办学定位，以培养具有创新精神、实践能力、国际视

野的卓越一线工程师为主的高层次应用技术人才为

人才培养定位。

激励计划具体的实施内容中除了一部分是教委

明确要求的规定动作之外，学校还以问题为导向，根

据自身创新应用技术人才培养特色的办学定位制定

了一系列的特色项目。

比如说：通过在各类本科试点专业率先组建专业

责任教授及核心课程责任教授教学团队，建设理论

与实践深度融合的专业课程群，推进专业建设、重点

课程建设、实验室建设和专业评估（认证）等举措，达

到教授治学目标，并建立以行业需求为导向的专业

体系和特色课程；通过建设“中本、高本”贯通专业、

校企共建紧密专业集群、100 门校企合作示范课程、

100 项校企合作示范实验项目、50 个工程教育教学团

队，并争取个别专业通过工程教育国际认证，编写

30-50 本应用型人才培养优秀教材，逐渐增开职业资

格培训项目等措施，建设校企联动培养机制；通过建

立问学制、个别答疑、集中辅导、研讨，建设答疑辅导

管理子系统等方式，完善坐班答疑和校内自习辅导

制度，实现工作形式、内容与成效的有机统一，切实

强化师生互动，提升教学效果；还有通过创新考核方

式、考核内容和教学模式等形式建立并完善“多阶

段、多形式”的过程评价考试制度，推进传统教学模

式的革新，促进教风学风问题的解决等。所有的项目

都是紧密围绕创新人才培养、提升人才培养质量；创

新教学教研形式、提高教学教研水平；规范教师教学

行为，回归本科教学本原；加强师资队伍建设、促进

教学能力发展；强化教师岗位激励、加大教学考核权

重这五大模块制定实施的。

我们必须认识到，激励计划是一项综合性的系统

工程，牵涉面广、深层次问题多、困难多。“图难于其

易，为大于其细。天下难事必作于易，天下大事必作于

细”。我们应立足实际情况，充分预计实施中可能遇到

的困难和问题，更要汇聚干部教师的集体智慧来共同

解决问题、克服困难。

最后，刘宇陆强调，骨干教师教学激励计划旨在

通过实施一系列的激励措施，推动教学改革，提升办

学质量，规范教学行为。其本质是要落实办学以学生

为本的理念，通过增加教师与学生的沟通和交流，让

教师更多地融入学生之中，回归教书育人本原，把教

书育人落在实处。教师教学激励计划的实施，将会形

成更加有利于学校教育教学改革的现代大学制度，有

力促进教师精力更加向教学集中，学生精力更加向学

业投入，提升应用型人才培养质量，彰显应用型人才

培养特色。全校干部教师应进一步统一思想，进一步

明确工作的原则和具体要求，形成合力，以激励计划

为契机，最大程度地激发出教师潜心本科教学的积极

性和活力，更大幅度地提升学校本科教学的水平，更

好地教育学生成长成才。

2015年 10月 31日 理论与文化

【原文】

子曰：“不患 (1)人 (2)之不知己，患不知人也。”

【注释】

(1)患：忧虑、怕。

(2)人：指有教养、有知识的人，而非民。

【译文】

孔子说：“不怕别人不了解自己，只怕自己不了解别人。”

【评析】

这段话是孔子对自己学生所传授的为人处世之道。有的解释

者说，这是孔子安贫乐道、不求名位的思想。这种解释可能不妥。

这不符合孔子一贯的主张。在孔子的观念中，“学而优则仕，是一

种积极入世的态度。这里的潜台词是：在了解别人的过程中，也使

别人了解自己。

【原文】

子曰：“攻 (1)乎异端 (2)，斯 (3)害也已。”

【注释】

(1)攻：攻击。有人将“攻”解释为“治”。不妥。

(2)异端：不正确的言论。另外、不同的一端。

(3)斯：代词，这。

【译文】

孔子说：“攻击那些不正确的言论，祸害就可以消除了。”

【原文】

季康子 (1)问：“使民敬、忠以 (2)劝 (3)，如之何？”子曰：“临 (4)之以

庄，则敬；孝慈 (5)，则忠；举善而教不能，则劝。”

【注释】

(1)季康子：姓季孙名肥，康是他的谥号，鲁哀公时任正卿，是

当时政治上最有权势的人。

(2)以：连接词，与“而”同。

(3)劝：勉励。这里是自勉努力的意思。

(4)临：对待。

(5)孝慈：一说当政者自己孝慈；一说当政者引导老百姓孝

慈。此处采用后者。

【译文】

季康子问道：“要使老百姓对当政的人尊敬、尽忠而努力干

活，该怎样去做呢？”孔子说：“你用庄重的态度对待老百姓，他们

就会尊敬你；你对父母孝顺、对子弟慈祥，百姓就会尽忠于你；你

选用善良又有教育能力的人，百姓就会互相勉励，加倍努力了。”

【评析】

此处内容是谈如何从政的问题。孔子主张“礼治”、“德治”，

这不单单是针对老百姓的，对于当政者亦是如此。当政者本人应

当庄重严谨、孝顺慈祥，老百姓就会对当政的人尊敬、尽忠又努

力干活。

常有人总是不满于现状，总是为自己的行为感到后悔，那如果时光可以重来 ,你想要做

什么?

是好好学习,天天向上?是做自己从前一直不敢做的事?还是好好珍惜孝顺当年依旧健在

的父母?你是否能弥补自己所有的遗憾 ,完成自己的梦想 ,把握住自己想要好好珍惜的人?

《夏洛特烦恼》讲的就是这样一个故事。夏洛在昔日喜欢的高中同学秋雅的婚礼上想出

风头,却与司仪撞衫，并遭到老师同学的奚落嘲笑,本就一事无成的他借着酒意抒发自己心中

的不满，在婚礼现场大闹起来，在场面混乱之际，夏洛的妻子马冬梅赶来了，道出了多年的心

酸，丢了夏洛的面子。为了逃避马冬梅的追打，夏洛逃到了卫生间避难，却在马桶上睡着，梦

中重回高中时代。他拥有了新的生活，追到了女神，才气外露并被发掘，从此一步一步登上人

生的巅峰，但直到生命的最后，他才明白自己真正想要的只是一碗马冬梅做的独家茴香面。

电影的笑点很多，电影院里每个人都在捧腹大笑，可看着看着，我却不由得红了眼。夏洛

成名后去找马冬梅，与马冬梅重逢的那一场镜头，让我笑着笑着突然哽住，瞬间红了双眼。后

悔，都来不及了啊。

马冬梅就像我们的生活，平淡、直接，缺少浪漫和情趣。

秋雅则是我们的欲望，美好、浪漫，又遥不可及。

生活就是这样平淡如水，你总觉得那不是你想要的，但当你的欲望得到满足，走到了人

生巅峰的时候，你会发现那并不是你想要的，高处不胜寒，你会发现你想要的只是平平淡淡

的幸福罢了。

生命其实是一个不断作出选择的过程，选择了一条路，必然放弃另外一条。选择了当初

恋恋不忘的女神，可能就错过那个风雨同舟生死与共的枕边人。上天啊，永远是公平的，拥有

也意味着失去。

我曾在微博上看到一段令我感触颇深的话 :“多么希望有一天惊醒 , 发现自己是在小学

的一节课上睡着了,现在经历的一切都是一场梦 ,桌上满是你的口水。你告诉同桌,说做了一

个好长的梦。同桌骂你白痴 ,叫你好好听课。你看着窗外的球场 ,一切都那么熟悉 ,一切还充

满希望”。

如果我能够重新来过，我想我不会再去追寻逝去的美好，只愿一期一相逢，且行且珍

惜，珍惜好我身边的人，过好本该属于我的平淡幸福的一生。其实很多时候，自己拥有的并

非看起来那般庸常乏味，而是我们自己对那些美好的细节视而不见，因为平平淡淡的幸福，

就如白开水一般无色无味，但不可或缺。夏洛的烦恼最终

在梦醒后消散，因为他明白了什么才是他一生中最珍贵的

东西。

很多人对这个电影持批判的态度，的确这部电影很多

地方与其他作品有所雷同，而且夏洛骗人、狠心、冷漠、以

及最后想用金钱跟大春换回马冬梅的各种行为让我们看

到了人性阴暗的一面，但它仍是一部很有技术含量的喜

剧，自带自嘲自省功效，让大家在欢笑的同时又被感触又

引人深思，这应该也是这部电影票房火爆的原因。

相识于微时，相守于贫贱，却耗不过

时光，忘却了初心。难道一定要失去了才

懂得珍惜?难道真的要走到生命的尽头，

方才领悟自己这一生沿途错过的风景？

一期一相逢，且行且珍惜。

一期一相逢

阴 杨沁芸

且行且珍惜

教师教学激励计划系列报道之一 校长刘宇陆就相关问题答记者问

提升人才培养质量 推动制度优化改革提升人才培养质量 推动制度优化改革



九月，我又回到了熙熙攘攘的校园。一张张兴奋的面孔，

一个个行走的行李箱，到处都洋溢着青春的气息。时间仿佛

回到了四年前，在爸妈的陪同下，我来到上海应用技术学院，

参加了我的本科生开学典礼。而仅仅几个月前，也是在这里，

我们唱着毕业歌，与朝夕相处了四年的同学挥手说再见，校

领导为我们拨穗正冠的场景历历在目。而今，我又成为了应

用技术学院 2015 级的研究生。

研究生生涯已经开始两个月了，本以为研究生的生活是枯

燥无味的，然而事实并不是这样。在老师的带领下，我们整个

实验室的学术和生活氛围非常积极和谐。师姐们耐心地教我

做实验，大家一起吃饭，一起做实验，一起打扫实验室，一起出

去逛海湾。我深深地爱上了这个充满友爱与温馨的实验室。

在刚开学的一个月里，我认识了一群非常有趣的人。早

晨，我

部陌


